

veure-hi reflectida la seva pròpia joventut, més que no pas en un ancià que proposa un missatge exigent.

En part els mateixos joves ens van donar la resposta a la trobada de Cuatro Vientos, quan van contestar a la pregunta que el Papa els va fer col·loquialment sobre la seva edat: "Tu també ets jove". Expressió espontània i bonica que expressa afecte, i que a la vegada inclou una intuïció profunda.

Aquest Joan Pau II que atreia tant els joves d'avui, té una biografia digna del millor guió cinematogràfic, i ha sofert en la seva pròpia carn els dos grans moviments ideològics i polítics que es van alçar com un desafiament a la fe cristiana: el nazisme i el comunisme. La seva experiència fonamental és la d'un home que ha viscut amb intensitat el segle XX i que també ha influït en el curs de la història. Home d'unes qualitats humanes excepcionals que destaca per la seva coherència de vida i pensament. Té en comú amb els joves, entre moltes altres coses, el desig de canviar el món. No aspira a comunicar als joves allò que a ells els agradaria sentir, sinó la veritat de Jesu-



El Papa rodeado de jóvenes en su última visita a España en mayo de 2003, Mn. Saiz Meneses es el responsable de Juventud

crist i del seu Evangelí.

L'home d'avui necessita testimonis del Déu viu, testimonis d'esperança. Joan Pau II és un home d'oració profunda, de trobament amb Crist. Això també explica el seu atractiu per als joves. Tot i essent tan importants els seus missatges, no són el més important. El més important és ell mateix, és el testimoni de la seva vida, és la seva persona. Un home de Déu, un gran creient, un místic, un enamorat de Jesucrist, un sacerdot que viu del tot la

unió amb Crist.

Una altra clau per a entendre el seu atractiu i la seva connexió amb els joves és la claredat, la nitidesa, la rotunditat del seu Cristocentrisme. Ho va deixar molt clar en la seva primera encíclica *Redemptor Hominis*, considerada avui pels biògrafs i pels comentaristes religiosos com l'encíclica programàtica del seu pontificat. Allò que el Sant Pare pretén en les Jornades Mundials de la Joventut és propiciar en ells una trobada amb Crist, un encon-

tre personal profund amb el Senyor que canviï la vida del jove, que l'ompli de sentit i plenitud.

Al llarg d'aquests anys he après moltes coses del Sant Pare Joan Pau II i sobretot una de cara a la pastoral juvenil: la confiança en el Senyor i en els joves. Joan Pau II connecta amb els joves perquè és un gran creient en Crist, però també perquè espera en els joves. El dia del començament oficial del seu pontificat en la plaça de Sant Pere, improvisà una salutació especial als joves que hi eren presents. "Joves -els digué-, vosaltres sou la meua esperança; vosaltres sou l'esperança de l'Església".

Descansa en pau Sant Pare, entra al banquet del teu Senyor, a qui has consagrat la teua vida en totalitat, en radicalitat. Amb els joves et diem: Sant Pare, tu ets testimoni d'esperança per a nosaltres; amb tu serem sentinelles del matí i remarem mar endins en el nou mil·lenni. Sant Pare, intercedeix per nosaltres davant del Senyor.

Mons. Josep Àngel Saiz Meneses

Bisbe de Terrassa i Responsable del Departament de Joventut de la Conferència Episcopal Espanyola

Juan Pablo II 'El Grande'

Ha dejado un vacío, un gran vacío. Era un referente fundamental para millones de católicos y no católicos. Pero no hemos quedado huérfanos, dentro de pocas semanas los cardenales elegirán al nuevo **obispo de Roma**, es decir, al Papa. Aquel que preside la Iglesia en la comunión y confirma en la fe verdadera. La Iglesia volverá a tener su cabeza visible en la Tierra.

Los católicos, aunque podamos querer mucho a Juan Pablo II, no creemos en él, sino en la institución del papado querida por Jesús. Jesús eligió a Pedro como cabeza de los apóstoles, "Tú eres piedra (Pedro) y sobre esta piedra edificaré mi Iglesia", y después de resucitar le encargó "apacienta mis ovejas". Es el representante de Jesús en la Tierra o como le gustaba decir a Santa Catalina de Siena, el "dulce Cristo en la Tierra". El mismo Juan Pablo II había comentado ya hace años, cuando empezaba a estar enfermo y más de uno le invitaba a trabajar menos, "después de un Papa viene otro". No obstante las cualidades personales, como las ha tenido Juan Pablo II, ayudan a conectar con el Papa.

Ha conectado especialmente con **los jóvenes**. Ha salido a su encuentro y siempre ha creído en ellos, ¡en nosotros!. Yo tenía 13 años cuando Juan Pablo II fue elegido y pude gritar, más de una vez, en Barcelona, Zaragoza, Santiago de Compostela, Madrid, París o Roma **¡Esta es la juventud del Papa!** Ayer en la televisión oía un testimonio de un padre de familia con 28 años, con dos hijos y en espera del tercero, que decía que este Papa le había cambiado la vida. También a mí y a muchos. Recuerdo con emoción el encuentro que tuvo con los jóvenes en el **Estadio Santiago Bernabeu**, sus llamadas a no tener miedo, a **escuchar a Jesús**, a seguirle con radicalidad y generosidad, a cumplir lo que Dios nos pida.

En las últimas horas de su vida, los jóvenes, han querido estar al pie de su ventana, y son los que están acudiendo masivamente a Roma para agradecerle su testimonio y entrega en favor de

toda la Iglesia. Los jóvenes le quieren porque les ha hablado con **autenticidad y exigencia**. No los ha invitado a seguir el camino fácil del mundo consumista, hedonista y materialista, los ha invitado a seguir con radicalidad el **camino difícil del Evangelio** que lleva a la auténtica paz y felicidad. Esa felicidad que Dios quiere para cada hombre.

No sólo los jóvenes han sido especialmente tratados por el Papa. Especialmente ha mostrado interés por los enfermos, por los más pobres, por los explotados en el trabajo, por las víctimas de la guerra o del terrorismo, por nuestros hermanos mayores del pueblo judío, por los palestinos, por buscar la unidad con nuestros hermanos separados en otros grupos cristianos, por fomentar el diálogo con todas las religiones del mundo, por defender los derechos de los pueblos indígenas, por defender la diversidad cultural, por el respeto a la dignidad de la mujer, por defender a la familia, por proclamar el valor del matrimonio, por rechazar la anticoncepción artificial que rompe la entrega esponsal, por los niños, por los niños aún por nacer, por los sacerdotes, por los seminaristas, por los artistas, por los actores, por los científicos, por los filósofos, por los políticos, y por los periodistas. A quienes siempre ha tratado especialmente bien.

El Cardenal Sodano en la Misa que celebró el domingo en la plaza de San Pedro, calificó a Juan Pablo II de "el grande". Por su inmensa y fecunda labor al frente de la Iglesia. Sólo dos papas, en XX siglos, han recibido este calificativo: San Gregorio y San León. Sin embargo, más importante que este tipo de títulos es la santidad. Dios, desde el Bautismo, nos lanza la llamada a ser santos. Esa es la meta de todo cristiano. No se trata de hacer mucho, sino de amar mucho. En este caso creo que podemos decir que son ciertos los dos calificativos. Ha sido un Papa Grande ("Magno") y un Papa Santo.

XAVIER SOBREVÍA